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! ! ! !星期天夜光杯!这几年我们看到中国的童书市场很

热"儿童阅读推广风生水起"在您看来"在培养孩子的阅

读兴趣和阅读习惯方面" 有什么是已经做得很好的"有

什么是大家疏漏了的#

王志庚：中国的儿童阅读推广很有特色，有些地方
比国外做得更好。政府在大力推广阅读，儿童阅读推广
是其中做得最好的，成果最显著，尤其是早期阅读推广。
要说不足的方面，我觉得现在的儿童阅读主要是在

学校外推广，没有进入到学校内部，特别是校长和老师
对大阅读和课外阅读没有足够重视。一些一线城市的学
校已经在做书香校园建设，很多新书好书都进入到学校
图书馆，一些推广人也进入到校园。但是从全国看，老师
的队伍还没有发动起来，应该有更多的老师来重视课外
阅读，重视大阅读。

星期天夜光杯!一片繁荣的童书市场"有没有什么

是需要冷静思考的#

王志庚：童书的总量
增加迅速，而儿童的阅读
量是有限的。图书总品种
数很多，市场竞争激烈，
很多好书的阅读量上不
去，渠道和地方保护等因
素导致很多粗制滥造的
童书充斥市场，应该建立
出版环节的审读制度，对
童书进口要有总量控制，
流通环节也要加强监管
和引导。

此外，鉴于目前我国儿童的出版物总量很大，各种
媒体上充斥着很多儿童阅读指导和推荐书目，目前推荐
书目过多过滥，书目的质量参差不齐，有的鱼目混珠，建
议全民阅读管理部门联合教育、出版和公共文化部门共
同制定一份权威的国家核心童书书目，供家庭、学校和
图书馆收藏和推广使用。

星期天夜光杯!中国人的阅读水平逊于许多发达国

家$ 有哪些是我们可以去提高的#

王志庚：一个国家的阅读做得好，肯定是公共图书馆
发达，我们国家的公共图书馆数量较少覆盖面不够广，现
在很多民营的绘本馆在推广阅读，弥补了公共图书馆的
不足。此外，我觉得，公共的图书馆馆员应该在推广阅读
上发挥更大作用。无论是在美国、日本、中国台湾，图书馆
员都是在推广阅读方面非常专业的一股力量。
另一方面，家长也非常重要。就我的观察和了解，城

市里的家长已经对于孩子的早期阅读达成共识，农村还
没有，需要多做工作。
现在，我们的童书一本书卖五万、十万册，已经算畅

销书，可是，上世纪七八十年代，我们国家童书非常重要
的门类———连环画，发行几百万册是很常见的，中国这
么多少年儿童，还有那么多学校、公办图书馆，在图书的
发行量上还有很大的成长空间。

星期天夜光杯! 我们习惯了什么事情都从娃娃抓

起"阅读这件事家长们和孩子相比"谁的状况更令人担

忧#

王志庚：从面上看，城市里的孩子阅读量是不小的，
北京有个调研，平均阅读量儿童是十本，成人是五本。可
能是城市里的节奏太快，生活工作压力大，成人很多转
向在手机上的泛阅读了，深度阅读很少。如果家长希望
培养孩子的阅读习惯，自己却天天玩手机，这肯定不是
好方法。最好的方式是亲子共读。在家庭中开展研究讨
论。这是家长观察儿童，引导儿童的一个重要方式。我们
的阅读推广应该更多地向成人社会去普及和推广，这方
面还有太多的工作要做。

星期天夜光杯!阅读对于我们而言"最重要的价值

是什么#

王志庚! 阅读对于成人来说是一件非常个人的事
情，阅读最重要的是可以启迪思考，无论是功能性阅读，
还是兴趣阅读，阅读一个文本可以带来思考，无论是和
自己对话还是和书中的人物对话，书本阅读可以让成人
有时间和空间去思考，思考是非常有效的自省的方式。
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主持人的话!
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赫敏的扮演者(((英

国女演员艾玛沃特

森"进行了一场)地铁

藏书*行动"她在伦敦

地铁藏下了 !"" 本

书" 等待有缘人发现

并阅读$受此启发"国

内近日也兴起了一场

由黄晓明+ 徐静蕾等

明星带头的 )丢书大
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上海+广州的地铁里"

丢下了一万本图书"

意在唤起国人对阅读

的热情$ 但很快引起

大片吐槽" 质疑该行

为在中国的可行性$

与这份担忧形成鲜明

对比的是上海国际童

书展的火爆" 很多家

长推着婴儿车带着小

宝宝去到童书展$ 很

多事大家都爱说"从

娃娃抓起" 拯救阅读

这件事" 却要从成年

人抓起$

! ! ! !星期天夜光杯!前不久"有人

发起了)地铁丢书*活动"听说您

也参与了$ 您丢了什么书#

史航! 我会按照自己的节奏
来丢书。要说选择丢什么书，肯定
舍不得丢我那些善本———别人可
能当垃圾书，品相看着比较旧。在
新书中挑选我感兴趣的、看过的
吧———李娟、桑格格，或者一两位
日本作家的书。

我要选的书不止一本，但标
准都是“入口即化”，不要让人拿
到手不知道这个书是干嘛的，我
希望拿到书的人看第一页就能够
迅速被吸引，不管是悬疑的被吸
引还是有趣的被吸引，要丢的书
黏度必须很好，要能够黏住读者。

星期天夜光杯!您平时的阅读

习惯是怎样的#移动互联网的发展

有没有给您的阅读带来影响#

史航!我不怎么看电子书，但
是我会在网上看网文小说，比如
起点中文网，!""# 年到现在看过
一百本以上，都是付费看完本。

星期天夜光杯：您怎么看碎
片化阅读正在取代深度阅读这个

情况#

史航：我从来不介意所谓的
碎片化阅读，我觉得深度阅读只
是一个幻觉，在你的深度阅读中
一样无数次走神，一样切成了碎
片，只是你没有感觉。大多数情况
下，你在阅读的时候总会被别的
事情打岔，都有碎片的嫌疑。这个
时代和别的时代一样适合阅读，
如果一个人懒得阅读，不用把责
任推给时代。

星期天夜光杯! 人们需要深

度阅读吗#

史航：我觉得人们只要阅读
就行了，深浅这只是个物理属性。

星期天夜光杯：从发布在媒
体上的一些数据和相关的文章

里 " 我们总会感受到一些担

忧(((和许多国家相比" 中国人

的阅读水平堪忧$ 我们要如何引

导人们回归深度阅读#

史航! 每个地方都有看着书
就睡着的人，也有很多人是睡着
了还在看书的。所有在媒体上撰
文认为国人阅读状况堪忧的人，
都是浪费自己的阅读时间在说一
些废话，老想引导别人的人，可能
就是杨绛先生说的，读得太少想
得太多的人，是非常滑稽的人。

! ! ! !星期天夜光杯! 您离开传统媒体去了一家互联网创业公

司"还是做视频的公司"对您的阅读习惯有影响吗#

苗炜：过去的单位大家每天聊的都是书，现在工作的环境
里，没有这样的氛围。对我来说，读书是一种习惯了，每天下班
回家就会读书，睡觉前躺在床上也会读书，每天的阅读时间大
概有三小时。我也看手机上的资讯，看的信息量也不小，很多
工作要在手机上完成，所以回家以后就尽量不看手机。

星期天夜光杯!您喜欢读什么书#您觉得深度阅读在您的

生活中"占据怎样的分量#

苗炜!我比较喜欢读非虚构类的作品$我觉得深度阅读滋

养的是人的精神世界$人是需要一个精神世界的$当然有许多

人并不需要精神世界"他们也不读书$

星期天夜光杯!要怎样引导更多的人回归深度阅读#

苗炜：读书越多越会发现这是一个人的事情。爱读书的人
和不读书的人是两个世界的人，各有各的活法。

!史航!

不介意碎片化阅读

! ! ! !星期天夜光杯! 您在网上的名字叫扫舍" 从写博客到微

博"一直都有许多网上的粉丝$互联网的发展对您的阅读习惯

有影响吗#

曾琼：读书读得最多的是博客时代，那个时候我写很多的
博客文章，也读很多的书。之后微博时代，阅读开始碎片化，但
微博刚出来的时候还是要在电脑上看的，你不可能睡觉前把
电脑搬上床。我记得那个时候我睡觉前是一定会看书的。有了
微信开始，好像所有的事情都在移动端处理了。阅读量下降得
非常快。手机上看到的都只是碎片化的资讯，对我来说，长时
间没有文学性的阅读，没有能够启发思考的阅读，是会觉得心
慌的。今年开始，我有意识地去读一些比较“重”的东西。这时
候我发现，旧有的阅读习惯被碎片化阅读打破之后重新捡拾
回来，还是会不一样的，我会容易走神，容易觉得累。不阅读是
一件吓人的事情，而丧失阅读能力是更吓人的事情。
星期天夜光杯!您觉得深度阅读意味着什么#

曾琼：深度阅读是在建立哲学系统，我会刻意让自己去读
纸本书，纸本书有情境限制，有仪式限制，读那些“重”的东西，
是有思想快感的。我是个写作者，在碎片化的环境里，我的文
字能力在丧失，表达能力在变得贫乏。文学性写作是建立在大
量阅读经典的基础上的，而移动端更多的是一些粗糙的公众
号文章，无论是观点体系还是写作方式都很烂，年轻人如果在
这样的环境中长大是很可怕的，他们不知道好东西是什么。

王志庚!

阅读推广应更多向成人普及

! ! ! ! ! ! ! ! !曾琼!

丧失阅读能力很可怕
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